

Sur un cas de sciatique.—Les tics et les spasmes.—Clinique de M. le professeur BRISSAUD, à l'Hospice de la Salpêtrière.—Voici une femme âgée de 28 ans, couturière, qui, d'après ce qu'elle nous raconte, est atteinte d'une sciatique double, ce qui donne à son affection un caractère un peu spécial. La sciatique qui passe d'un côté à un autre n'a pas la même signification que la sciatique primitivement double. Cette dernière se voit dans le nervosisme, l'éthylisme, le diabète, dans les affections vertébrales compromettant les racines postérieures, telles que le carcinome vertébral, le mal de Pott.

Chez notre malade, la sciatique a débuté par le côté droit et les douleurs sont apparues il y a 5 ans. Cette durée, j'y insiste dès maintenant, est très rare chez un individu jeune, et chez une femme âgée de 28 ans, elle n'aurait pas dû dépasser un an. D'une façon générale, du reste, les affections nerveuses sont très tenaces chez les individus âgés. La névrite qui entraîne l'herpès zoster, le zona intercostal, est en quelque sorte éphémère chez les jeunes gens; chez eux elle ne se prolonge guère plus de 10 à 15 jours, et une durée d'un mois est déjà très exceptionnelle. Chez un tout jeune enfant, la névrite peut, pour ainsi dire, passer inaperçue. A 50 ans elle se continue au moins pendant un mois.

Notre malade a eu un enfant il y a 5 mois, mais pas de fausse couche. La sciatique peut parfois succéder à la parturition, au passage difficile de la tête, au détroit inférieur entraînant la compression de l'origine des sciatiques. Parfois il se développe même pendant la durée de la parturition une sciatique temporaire.

Je vous ai dit que cette jeune femme était une couturière. Que fait-elle? Elle travaille à la machine à coudre depuis 18 ans, et 6 heures par jour. On a déjà observé la sciatique causée par l'usage de la machine à coudre et le professeur Charcot a fait une leçon sur ce sujet, qui a aussi été étudié par plusieurs de ses élèves.

Vous voyez que lorsque cette femme a la jambe pliée, elle ne se plaint de rien; au contraire, elle souffre quand elle étend le membre. Très souvent lorsqu'un malade atteint de sciatique est couché et que l'on soulève le membre par le talon on provoque une grande douleur; au contraire, il n'y a pas de souffrances si la jambe est fléchie, même d'une façon forcée; ce signe serait très justement nommé le signe de Lasègue.

Vous voyez que la marche est facile, ce qui n'est pas toujours le cas.

Si, maintenant, on demande à la malade de localiser exactement l'endroit où elle souffre, elle montre la crête iliaque et spécialement les environs de l'épine iliaque antéro supérieure; elle souffre donc dans la région du nerf inguinal externe. Cependant, comme vous le savez, ce nerf vient du plexus lombaire et ses origines sont bien loin de celles du sciatique poplité externe. La malade se plaint aussi de douleurs au niveau du pli de l'aïne